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     temas de seguridad y derechos 
humanos como contrapuestos, 
como incompatibles. 

-En otra temática que abordan 
como subsecretaría, respecto 
del Plan Nacional de Búsqueda, 
Verdad y Justicia, ¿cómo se de- 
sarrolla esta política pública?, 
¿qué tipo de acciones han im- 
plementado desde su puesta en 
marcha? 

- Esimportante señalar que no es 
que nosotros vinimos con la receta 
mágica de cómo abordar desafíos 
que son históricos, llevamos mu- 
chas décadas de búsqueda como 
país; y esa búsqueda ha sido lide- 
rada principalmente por los fami- 
liares y porlas propias víctimas so- 
brevivientes. En ese sentido, la idea 
de esta política pública es que el Es- 
tado pueda asumir plenamente su 
responsabilidad en esta búsqueda, 
que no es solamente una búsqueda 
física de destino final, sino también 
una búsqueda, como lo dice el pro- 
pio nombre de esta política, de ver- 
dad y de justicia, 
Hemos logrado una articulación 

muy virtuosa con el poder judicial, 
que ha tenido un compromiso ejem- 
plar a nivel comparado. Si nosotros 
miramos lo que ha ocurrido en 
otros países que han atravesado si- 
tuaciones de vulneración situacio- 
nes sistemáticas masivas y genera- 
lizadas como las que ocurrieron en 
el Cono Sur en dictadura, son pocos 
los países que siguen teniendo cau- 
sas judiciales abiertas, que siguen 
buscando no solamente la respon- 
sabilidad penal, sino sobre todo el 
esclarecimiento de las cireunstan- 
cias de desaparición y muerte delas 
personas víctimas de desaparición 
forzada. Y ese es un poco el corazón 
de esta política, 

    

«¿Cómo se ha implementado 
este plan puntualmente en la 
Región del Biobío? 

-En ese sentido, nosotros en Con- 
cepción tenemos una dupla, un 
abogado y un trabajador social, que 
mantienen un diálogo permanente 
con familiares y con agrupaciones 
delas regiones de Biobío y de Ñuble, 
y ofreciendo, a través de esta dupla 
de trabajo, el acompañamiento ju- 
rídico, psicosocial y técnico, en to- 
das las materias vinculadas con el 
plan. De algún modo, sonel ente ar- 
ticulador entre todas las distintas 
instituciones públicas que tienen 
un mandato en este sentido y las 
víctimas y los familiares. 

En la región tenemos algunos si- 
tios de especial interés donde esta- 
mos desplegando acciones judicia- 
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lesen el Cementerio de Mulchén, en 
el sector de Pemehue, en el Morro 
de Talcahuano. Todos estos luga- 
res están con diligencias forenses y 
peritajes documentales en curso y 
tenemos proyectadas algunas otras 
para iniciar hacia finales de este 
año e inicios del próximo, lugares 
como el Cementerio de Nacimiento, 
Retén El Abanico y Sector La Mona. 

Además, hay más de 25 causas 
activas en Ñuble y Biobío, en dis- 
tintas etapas procesales: sumarios, 
plenarios y cumplimiento. 

Lo hemos dicho desde el inicio, 
esta tiene que ser una política pú- 
blica permanente. Estos esfuerzos 
no pueden depender de los gobier- 
nos de turno, porque son deudas 
que tenemos como país, como 
sociedad, y que tenemos la obliga- 
ción de seguir implementando y de 
seguir avanzando en esta búsque- 
da con las nuevas tecnologías, con 
las nuevas informaciones, también 
construyendo vínculos en entre las 
organizaciones, los familiares y las 
instituciones que permita que esta 
sea una política exitosa, 

Y sobre todo, algo que a nosotros 
nos dicen mucho los familiares, que 
es esta necesidad que ellos mismos 
tienen de no seguir traspasando 
esta deuda a las nuevas generacio- 
nes de su familia. 
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Hospital Regional en terreno 
del Regimiento Chacabuco 

Asimismo, la autoridad del Ministerio de 
Justicia también se refirió a la solicitud del 
Servicio de Salud Concepción al Ministerio de 
Defensa para que apoyara la entrega, por parte 
del Ejército, del terreno donde se ubica el Regi- 
miento Chacabuco, para que a futuro se pueda 
construir ahí el nuevo Hospital Regional. Vale 
recordar queen dicho lugar se registraron múl- 
tiples casos de detenidos políticos durante la 
Dictadura Militar, 

-Sobre esta solicitud del Servicio de Salud 
Concepción, ¿cuál es la visión que tienen 
como Subsecretaría de Derechos Huma- 
nos? 

Creo que el trabajo de memoria, nosotros lo 
decimos siempre, no es un ejercicio del pasado, 
esun ejercicio del presente. En todos los lugares 
donde se vulneraron gravemente los Derechos 
Humanos en nuestra historia, y también en los 
lugares donde hubo un ejercicio activo de de- 
fensa y de protección de víctimas, son lugares 
que nosotros tenemos que resguardar. 

Todos los lugares son distintos, tienen dis- 
tintas características geográficas, físicas. Tam- 
bién lo que pasó dentro de ellos tiene distintas 
características en el orden simbólico. Y no es 
contradictorio el uso actual conla garantía de la 
memoria de esos espacios. 

Ahora, ese uso actual para las necesidades 
concretas y materiales de hoy, como lo son, 

por ejemplo, un hospital regional o como lo 
son actividades de redes culturales, de edu- 
cación, no son incompatibles y yo diría que 
lo central para nosotros como subsecreta- 
ría, en nuestra labor de asistente técnico a 
las distintas instituciones públicas, es que 
cualquier decisión en esta materia tiene que 
necesariamente considerar un proceso de 
diálogo y de participación con la mayor am- 
plitud posible de voces involucradas; de, por 
cierto, las víctimas y los sobrevivientes, de 
los familiares, también de las comunidades 
donde estos proyectos se emplazan, que van 
a ser vecinos y vecinas de este tipo de instala- 
ciones. Y por cierto, el relevar, en este caso en 
Chacabuco, el impacto que tuvo como recin- 
to y como lugar de prisión política y tortura 
es indispensable, Para eso hay distintos tipos 
deinstalación de placas, de memoriales, dela 
construcción de espacios protegidos para los 
actos de conmemoración. 

Puedo decir que nosotros como Gobierno 
y como institución tenemos una responsabi- 
lidad, que es que cualquier identificación del 
problema público y de la solución de ese pro- 
blema público tiene que contar con las voces 
delas personas potencialmente involucradas y 
afectadas. En este caso, en el Recinto de Chaca- 
buco, hay sobrevivientes que pasaron por ahí, 
que tienen que tener un espacio donde poder 
poner su voz y su aporte en el uso
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